LIBRE PENSEE



LA RAISON 91

AVRIL 2007 n°25

Bulletin de la fédération départementale de la libre pensée essonnienne

Sommaire:

MOT DU PRESIDENT		1-2
SUR VOS AGENDAS		2
LA VIE DE LA FEDERATIO	N	
LE BANQUET, LES COURRI	ers, Saclay	2-3
NOTES DE LECTURE	L'UNIVERS N'EST PAS SOURD	4-5

Mot du président

Michel Dubost, l'évêque bien connu d'Evry, pleure misère dans un appel aux dons pour le denier du culte, » L'Etat ne fait pas de cadeau, , nous n'avons pas de subventions, nous n'avons que ce que vous donnez »

Il concède que le dégrèvement fiscal sur le denier du culte est un cadeau .La moins value sur les recettes de l'Etat est de 3,1 M € sur le département. Il ne va pas jusqu'à évoquer les dégrèvements sur les produits du commerce des cierges, pas plus que les libéralités de J Lang dans le montage financier de la Cathédrale, mais par contre il évoque, en passant, le temps *où l'on était invité à donner la dîme*. Michel Dubost rêve de la France de l'Ancien Régime où l'Eglise d'Etat, elle collectait la dîme.

Ce retour du religieux est rêvé par d'autres. Dans le Monde des religions de mars avril 2007, Jean



Baubérot considère que le régime concordataire d'Alsace Moselle est l'avenir possible d'une France normalisée par l'Europe.

Quand Baubérot préconise la généralisation à toute la France du régime concordataire, quand Monseigneur Valls d'Evry toilette à l'eau bénite la loi de Séparation en faisant d'Evry le terrain d'expérimentation des pratiques anti-laïques, quand Michel Dubost voudrait tirer un trait sur une page de la Révolution qui a aboli l'ordre du Clergé, et ses privilèges en matière d'impôts, qui pourrait prétendre que le cléricalisme n'a plus cours, que la calotte est morte, que la Libre Pensée doit rompre avec un engagement vieux de 160 ans?

(suite)

L'iconographie populaire souligne la rapacité du clergé. *Ma cassette, ma chère cassette* semble dire ce jésuite effrayé qu'on puisse supprimer le budget des cultes. *Circa* 1880.tiré de Doisy et Lalaux. *A bas la calotte.* 2005

Elle fut et reste laïque, démocratique et sociale. Et comme le rappelle un adhérent dans son courrier, elle rejette le triple joug de l'Eglise, du Privilège politique et du Capital.

A bas la calotte, d'où qu'elle vienne, et vive la sociale!

L. C

Sur nos agendas

Hommage à notre ami Alain Cusange. Rassemblement, samedi 19 mai à 15h 30 au cimetière de Bouville. La souscription ouverte lors du banquet nous permettra de déposer ce jour là, une pensée de faïence, gage du souvenir de la fédération à celui qui fut notre ami de longue date. Cet hommage sera suivi d'un pot du souvenir chez Pierrette à Bouville. Prévenez de votre présence

La vie de la fédération

Les courriers:

De notre ami Alain Fievet. (extraits)

- "La Libre Pensée n'est pas le contraire de la pensée aliénée, ce qui reviendrait à échanger un prêt à penser par un autre"
- "Etre athée est bien être sans dieu et pas contre. Pour ma part je suis agnostique, c'est à dire que je m'en fou, persuadé comme JP Sartre que même si Dieu existait, ça ne changerait rien."

L'ami Fievet transmet la déclaration de principe adoptée par le congrès de Rome en 1904: "La Libre Pensée n'est pas une doctrine, elle est une méthode, c'est à dire une manière de conduire sa pensée dans tous les domaines de la vie individuelle ou sociale"..."un engagement général de rechercher la vérité, en quelque ordre que se soit, par les seules lumières de la raison et de l'expérience"

Mais aussi une lettre, moins connue, de F. Buisson au Temps (12.09/1904) en d'autres termes, la Libre Pensée est laïque, démocratique et sociale, c'est à dire qu'elle rejette, au nom de la dignité de la personne humaine, ce triple joug: le pouvoir abusif de l'autorité en matière religieuse, du privilège en matière politique et du capital en matière économique"

De Michel Berry, habitant à Evry, lettre ouverte aux conseillers municipaux à propos du "square Jean Paul II" (extraits)

- Comme certains d'entre vous l'avez, à juste titre, souligné, JP II a soutenu ostensiblement les dictatures en Argentine et au Chili, il a conbattu le divorce, l'euthanasie, l'IVG, l'usage du préservatif, la démocratie.....Ceci a certainement porté 9 d'entre vous à s'abstenir, plus un à voter contre.
- Mesdames, messieurs les conseillers permettez-moi de vous rappeler que vous avez le devoir de respecter les lois de la République, en l'occurence la loi de Séparation......
- En honorant le chef de l'Eglise catholique, la délibération du 4 octobre sort de ce cadre, elle "reconnait" un culte.
- Le Conseil municipal de St Etienne est revenu sur sa délibération de nommer Jean Paul II, la place Jean Jaurès. Ce qui est possible à St Etienne est possible à Evry
- Ne serat-il pas sage de revenir sur le vote du 4/10/06 pour que la totalité de l'espace public redevienne "clos de la cathédrale"?

Le banquet.

Le banquet a rassemblé une trentaine de convives. Marie Jeanne et Françoise ont composé un buffet à la hauteur

de leur réputation, mais aussi le fait d'une pratique bien rodée.

Jean-Marc Schiappa, président de l'IRELP a présenté, en avant première, ce qui est traité dans le numéro 276 de l'Idée libre.

La politique de la main tendue permet-elle de combattre le cléricalisme? Est-ce une tactique efficace ou pas? Il a tenu à préciser que la Libre Pensée n'est pas l'annexe de tel ou tel groupement, elle préexiste à toutes les formes organisées actuelles. En 2008, un colloque international, à Paris, célébera le 150 èmme anniversaire de la Libre Pensée organisée

Il a présenté

- la déclaration du 17/04/36 de Maurice Thorez « Nous te tendons la main..... »
- les articles de Garaudy de 1944 à 1953 dans les Cahiers du communisme qui se placent sur le terrain de l'anticléricalisme.
- Le tournant de 1959 dans le PCF
- « La main tendue » n'est pas une spécificité française. Thaelman en 1933, Togliatti en 1944 l'on préconisé.
- Les opposants à cette tactique Maurice Dommanget, Marceau Pivert, André Lorulot

Après l'exposé, les questions et le repas vint le moment de la poésie (de L Lefébvre, A Tardi)et le roman de Fauvel, oeuvre sartyrique du XIV ème siècle. Notre ami D Martin en a présenté des extraits accompagnés au haubois. Les poèmes trouveront place dans nos prochains bulletins.

Adresse aux citoyens

Elle a été adoptée au congrès de Lamoura. Nous l'avons publiée en octobre 2006 (#22). Il est encore temps de la faire connaître et signer.

Livre noir des atteintes à la laïcité, 7€

Pour en savoir plus sur les cadeaux directs ou indirects de la République à l'Eglise, pour connaître les interventions des organisations laïques aux Etats généraux du 09/12/06; passer commande.

Saclay

Nos amis de l'antenne de Saclay viennent de recevoir une réponse du maire:

- réponse positive pour le prêt d'une salle communale pour les obsèques civiles
- acceptation de l'article 89 de la loi de 2004
- refus de retirer les croix-annonces des messes, au mépris des articles 28 et 29 de la loi de 1905... au nom de liberté... religieuse, à l'encontre de la liberté de conscience. (à suivre).

Liste mise à jour des points de vente de la Raison

	distributeur	adresses	localité
91 0134	CONCEPTS	CENTRE COMMERCIAL EVRY 2	EVRY
91 0103	CONCEPTS	10 RUE FRERAY	CORBEIL
91 0305	CONCEPTS	150 RUE DE PARIS	PALAISEAU
91 1007	PRESSE	AV GAL LECLERC	GIF SUR YVETTE
91 0169	CONCEPTS	30 PLACE DE LA REPUBLIQUE	DRAVEIL
91 0212	RELAIS H	GARE COTÉ MAIRIE	JUVISY
91 0007	PRESSE TABAC	C CIAL LES FRANCIADES	MASSY
91 0453	RELAIS H	GARE	YERRES
91 0580	CONCEPTS	C CIAL STOC D 247	EPINAY
91 0277	CONCEPTS	57, RUE DE PARIS	ORSAY
91 0154	CONCEPTSS	1, RUE DES FRANCS BOURGEOIS	SOISY
91 0293	PRESSE TABAC	15, PLACE GAL DE GAULLE	LIMOURS
91 0354	PRESSE	2, RUE MEZART	SAVIGNY
91 1150	PRESSE	C CIAL CARREFOUR	VILLE DU BOIS
91 0094	RELAIS H	GARE	BRUNOY
91 0887	ENVIRONNEMENT SPECIFIQUE	RUE J COCTEAU	CORBEUIL
91 0581	CONCEPTS	C CIAL VILLABE	VILLABE
91 0229	PRESSE	C CIAL LES ULIS	LES ULIS

Notes de lecture

L'UNIVERS N'EST PAS SOURD,

Pour un nouveau rapport sciences et foi – Bayard 2006 – 387 p. 23 €

C'est à l'évidence, une production ajustée pour se faire entendre des milieux scientifiques, pour présenter les rapports sciences foi de façon à ne pas braquer l'Eglise contre la science et les scientifiques – en majorité rationalistes – contre l'Eglise. Difficile challenge!

Qui mieux qu'un théologien, le jésuite Christoph Theobald – un chimiste physicien du CEA Jean Leroy, un physicien D. Gresillon, et les biologistes Marc Le Maire et Bernard. Saunier, peuvent s'atteler à trouver les bases pour un mariage de raison entre foi et sciences, là où l'Eglise se casse les dents depuis plus d'un siècle.

Ils s'en tiennent à la tactique éprouvée.que L'Eglise a pratiquée depuis 1905, pour tenter de rechristianiser les élites, par les élites elles-mêmes....En l'occurence, elle met en place une organisation ad hoc: un réseau d'inspiration chrétienne (le réseau Blaise Pascal, rbp@philnet.org et d'autres sites), une association essonnienne —Foi et Culture Scientifique — des rencontres régulières au centre St Laurent d'Orsay, ou chez les franciscains de la Clarté Dieu à Orsay, avec la bénédiction de l'évêque d'Evry, une publication confidentielle « Connaître ».

Accoupler en push pull un homme d'Eglise et des scientifiques chrétiens reconnus n'est pas original. Pierre Teilhard de Chardin 'était ce couple bicephale à lui tout seul.

Le cardinal Poupard, responsable au plus haut niveau de l'intervention du Vatican dans ce domaine, a préconisé ce dialogue dès 1984. Benoît XVI, pour sa part, vient de réunir à huis clos du 1^{er} au 3 septembre, des philosophes, des scientifiques, des théologiens dans sa résidence d'été sur le rapport entre science et foi.

Pour ces auteurs, la base reste deux encycliques :

Dei Filius du 24 avril 1870 de Pie IX, l'auteur de la fameuse encyclique Rerum novarum. Il distingue deux ordres de connaissances :

. dans leur principe (pour la science, c'est la raison naturelle, pour la foi c'est la foi divine)

. dans leur objet (la vérité que la raison peut atteindre pour l'une, les mystères cachés en Dieu qui sont révélés d'en haut pour l'autre)

A la science: les jugements de faits. A la foi, le sens de la vie. La foi est placée au dessus de la Raison. Si contradiction il y a « c'est que les dogmes de la foi n'ont pas été compris et exposés selon l'esprit de l'Eglise ou bien lorsqu'on prend des conclusions fausses pour des conclusions de la raison ».

Dans l'encyclique « Fides et Ratio » de 1999, Karol Wojtyla, alias Jean-Paul II, reste sur ce terrain.« la science peut purifier la religion de l'erreur de la superstition , la religion peut purifier la science des idôlatries et des faux absolus »

De son côté, JM Lustiger déclara en 1987 « actuellement sciences et religion sont entrées dans le temps de la reconnaissance mutuelle »

Avec de tels parrains et le coaching d'un jésuite, nos scientifiques se sont assurés de bases arrières solides! Difficile de faire avaler que Giordano Bruno, sur son bûcher a aidé l'Eglise à se purifier; que l''Eglise, en condamnant Galilée, a aidé la science à se purifier de faux absolus, comme le géocentrisme; qu'. avec ses explications littérales de la Création, peu crédibles, l'Eglise aurait ainsi aidé Darwin à asseoir sa théorie générale.!

Comme il est difficile de faire avaler que la science a besoin de la religion pour avancer, nos auteurs convoquent d'illustres scientifiques comme témoins à ce mariage, qu'ils

veulent de raison autour de la question du SENS.

- -I. Newton, A. Einstein, J. Monod, F. Jacob
- des matérialistes comme le prix Nobel de Physique S. Weinberg
- des anti-créationistes, agnostiques, comme Stephen G. Gould
- des agnostiques et athées comme B. Russell¹
- Teilhard de Chardin, l'incontournable précurseur du finalisme anthropique
- et quelques collaborateurs préxentables de l'Université Interdisciplinaire de Paris (néocréationiste, active pour promouvoir l' «intelligent design »)-Trinh Xuan Thuan - Bernard d'Espagnat.

Leur éclectisme a de saintes limites. Le jésuite, chaperon de service a dû veiller à serrer les rangs.

Pas de place dans leur bibliographie pour les vedettes de l'U.I.P. qui heurtent les scientifiques.

Pas de place donc pour les divagations d'une Anne Dambricourt-Malane, ni pour Rémy Chauvin. Itou pour Mickael Behe, Jean Stauve, Hugh Ross, Philip Johnson.

Pas d'allusion non plus, aux Pères de l'Eglise, obscurantistes avérés.

A l'opposé, exit Patrick Tort, Guillaume Lecointre, Ian Plimer, Jean Bricmont, Exit au passage F. Engels et Lenine, trop frontalement opposés à l'Eglise.Bien sûr Claude Allègre et Luc Ferry trouvent grâce à leurs yeux!

Des ouvertures mesurées :

- l'univers qui reste créé par Dieu possède selon eux une autonomie dans son développement par le biais du hasard et de la nécessité? Pas de Dieu horloger! L'évolution du cosmos reste déterminée dans ses grandes lignes, aléatoires dans ses aspects locaux.
 - la science aide à une connaissance analogique de Dieu
 - ils affirment que Jésus de Nazareth (sic) a parcouru les routes de Galilée en prêchant et en guérissant (sic) Les mêmes auteurs, passant de coq à l'âne, ont noirci_des pages et des pages de considérations scientifiques sur l'évolution de l'univers, sur la relativité générale, la physique quantique, la transformation de la géosphère en biosphère, l'apparition de l'homme...Par quel raccourci intellectuel, passent-ils du dogme à la science?

En clair, ils font de gros efforts pour se couler à l'intérieur des conceptions scientifiques, plus recentrées pour tenter de réconcilier les « mythes bibliques » et les scénarios de la cosmologie scientifique.

Ils ont dans Jacques Attali - *le Monde des Religions* – de mars-avril 2007 un allié médiatique, très diplômé et de tradition juive.

« Dieu n'intervient pas dans nos petites histoires »

« l'univers est trop parfait et trop inconnaissable pour être totalement le produit du hasard »

Enfin, et ce n'est pas une innovation, ils placent Dieu et la question du SENS (finalité) dans les trous de l'actuellement inexpliqué:

- -le sort final de l'univers,
- -l'avant « Big Bang », le mystère de l'origine
- -le domaine du paranormal

Devons-nous nous désintéresser d'un tel ouvrage? Non si l'on s'en tient au souci d'un F Buisson du rejet du pouvoir abusif de l'autorité en matière de religion.

¹ Dei filius promulgué au concile de Vatican I, 24 avril 1970, distingue deus ordres de connaisssance.

Dans la mesure où ils veulent assujettir la Science à la Foi cette question ne peut être esquivée par la Libre Pensée..Ces notes de lecture ne sont qu'une première approche. Le Bureau Fédéral se propose d'organiser au 2^e et 3^e trimestre un colloque dans le secteur GIF/ORSAY animé par nos amis physiciens, biologistes, astrophysiciens, géophysiciens d'Orsay, du CEA, du CNRS, par nos amis de la commisssion sciences de la LP. Nous pensons inviter les auteurs de ce livre.

L.C.

Bréves

De l'Identité Nationale, les fayots décrêtèrent: "Boutons les sans-fafiots hors frontières, Les rastaquouères, les maffiosi Dont les noms se terminent par osi Seront, par la rousse, empoignés Sauf le grand Babu qui sera épargné"

A.P.

Prénom

Le professeur Jérôme Lejeune², cyto généticien, découvreur de la localisation de la trisomie 21 en 1958, animateurde laissez les vivre, persécuteur des centre d'IVG, est en passe d'être béatifiié. Les scientifiques du réseau Blaise Pascal vont devoir continuer à ramer sous la houlette des Jésuites et Dominicains, de Christoph Theobald et de Jacques Arnould.

Pour sa part, J Bouveresse, rationaliste, professeur au Collège de France, s'oppose aux intellectuels qui considèrent que le fait religieux serait constitutif du lien social, le retour du religieux n'est pour lui qu'une nostalgiede la croyance. [Bouveresse, Peut-on ne pas croire? Agone ed., 24€]

On peut se reporter à les matérialismes (et leurs détracteurs), ouvrage collectif sous la direction de Dubessy, Lecointre et Silberstein. Syllepse ed. 33€

On peut consulter le site de la Libre Pensée pour relayer le communiqué « pour des émissions telévisuelles veritablement scientifiques! (08/02/07)

Bulletin d'adhésion à la Libre Pensée

Adresse

MOM

Ville

Tel./Fax/E.mail

Désire adhérer à la Fédération de l'Essonne et entrer en contact avec les libres

Bulletin à retourner à LP chez F. Rousseau, 3 place d'Allemagne 91300 MASSY Cotisations 2007

Son montant est fixé/à 65 € comprenant l'abonnement à la Raison (10€ pour les adhérents), chèque à l'ordre de LP 91, à joindre au bulletin.

Association régie par la loi de 1901 ; affiliée à la Libre Pensée, 10-12 rue des fossés Saint Jacques 75005 Paris. Pour en savoir plus sur les buts et moyens de l'association, consulter le site http://www.librepenseefrance.ouvaton.org

² Inhumé à Chalo-StMars, il fut visité par Jean-Paul II en 1998.